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El gobernador de Córdo-
ba, Martín Llaryora, 
pidió al Gobierno na-

cional que convoque de mane-
ra urgente a los sectores edu-
cativos y productivos del país 
frente al escenario actual de 
crisis económica. Lo hizo en 
su visita a San Francisco esta 
semana, donde dejó formal-
mente inaugurado el edificio 
de la escuela Proa de barrio 
La Milka.

El gobernador también ex-
puso su parecer sobre la incer-
tidumbre que existe, en otros 
ámbitos, dentro de las univer-
sidades públicas, que por el 
momento deben sostenerse con 
el presupuesto que dispusieron 

sos, por el consumo de febrero. 
En la misma situación se en-

cuentran las universidades na-
cionales de Río Cuarto -recibió 
una factura de luz por 33 mi-

llones de pesos, lo cual triplica 
el costo del periodo anterior- y 
de Villa María, donde advirtie-
ron que sobre 36 millones de 
pesos destinados a gastos ope-

ESCRIBEN: NICOLÁS ALBERA

POLÍTICA

Llaryora dijo en San Francisco que 
al Pacto de Mayo le falta debatir 
sobre el eje educativo

También sumó a la 
producción y a las 
obras públicas. El 
gobernador inaugu-
ró un edificio Proa 
en La Milka y pidió 
que a la educación 
no se la deje en un 
“estado deplorable”.

el año pasado, pese al tarifazo 
en los distintos servicios. 

La Facultad Regional San 
Francisco de la UTN, por 
ejemplo, debió abonar por la 

factura de energía eléctrica de 
marzo 4.200.000 pesos. Se tra-
ta de dos millones y medio más 
que lo abonado el mes pasado 
cuando les llegó 1.700.000 pe-
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FRANCISCO QUE AL PACTO

DE MAYO LE FALTA DEBATIR SOBRE 
EL EJE EDUCATIVO

( continúa en página 4 )

15años

15 AÑOS
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den a la factura eléctrica.

Consultado por El Periódico 
acerca de este escenario com-
plejo para la educación públi-
ca, Llaryora respondió: “En la 
educación hay que generar 
una rediscusión, pero no se 
puede dejar a la educación en 
una situación tan deplorable 
que ni siquiera puedan pagar 
el servicio de luz”.

No obstante, el gobernador 
volvió a ratificar su acompaña-
miento a los ejes que plantea 
el Pacto de Mayo que se fir-
mará en Córdoba el próximo 
mes entre los gobernadores y 
el Gobierno del presidente Ja-
vier Milei.

“Estoy acompañando y apo-
yando, pero no puedo dejar 
de advertir de los errores del 
pasado. El gobierno debe bajar 
la inflación, cerrar el déficit, 
construir una macroeconomía 
que otorgue certezas pero debe 
convocar a los sectores produc-
tivos y educativos, y entender 
que si se sigue así va a gene-
rar una recesión que no tendrá 
una recuperación en V sino en 
U, alargando el sufrimiento 
del pueblo”, afirmó.

Sobre el Pacto de Mayo

Más adelante, el gobernador 
de Córdoba manifestó que el 
presidente heredó una situa-
ción difícil: “Claramente ne-
cesitábamos un cambio porque 
es una crisis. En mi caso he 
tenido que hacer en la Pro-
vincia muchas modificaciones 
para prepararme para esta épo-
ca, entonces entiendo lo que el 
presidente hace, que debe apli-
car medidas de shock. Lo va-

Barrio La Milka: con homenaje a “Evelina Feraudo”
se inauguró edificio de la escuela Proa

El gobernador Martín Llaryora junto 
al intendente Damián Bernarte de-
jaron inaugurado de manera formal 
el nuevo edificio de la Escuela Proa 
“Evelina Feraudo”, ubicada en barrio 
La Milka.

El flamante edificio, que ya es 
ocupado por sus alumnos desde oc-
tubre pasado, tiene una superficie 
de 1.596 metros cuadrados, distri-
buidos en cuatro aulas y tres talle-
res: info-arte, ciencias e informáti-
ca. La capacidad es de 180 alumnos 

y alumnas y tiene orientación en 
desarrollo de Software.

“San Francisco es la única ciudad 
del interior de la provincia que tiene 
tres escuelas Proa. Eso es un orgullo 
porque la educación es el pilar fun-
damental sobre el que se asientan las 
sociedades que buscan desarrollarse”, 
valoró Bernarte.

El edificio escolar recibió el nombre 
de Prof. Evelina Feraudo, docente san-
francisqueña destacada por su vocación 

de servicio, quien fue también legislado-
ra provincial y ministra de Educación.

La directora del establecimiento edu-
cativo, Paula Farías, destacó que espe-
raban con ansias este momento: “Este 
año somos ‘promo’, donde el primer 
grupo de 16 estudiantes va a recibir su 
título de Bachiller en Desarrollo de 
Software. Ese es un logro muy impor-
tante, fueron cinco años de aprendizaje, 
de sostenernos como comunidad pero 
aquí estamos y creo que este es el mejor 
mensaje que podemos tener”.
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UTN San Francisco y una boleta de luz que asusta
La Facultad Regional San Francisco de la UTN 
debió abonar por la factura de marzo de energía 
eléctrica 4.200.000 pesos. Se trata de dos millo-
nes y medio más que lo abonado el mes pasado 
cuando les llegó 1.700.000 pesos.

Claro que no hay que desconocer el impacto 
inflacionario, pero durante todo el 2023 el costo 
de energía eléctrica en la UTN San Francisco as-
cendió los 9 millones de pesos. Este año, en tres 
meses ese costo supera los 6 millones.

César Mina, secretario administrativo 
del centro educativo universitario, explicó a           
El Periódico que “no fue una sorpresa” el 
monto por todo lo que se venía hablando en la 
previa y las medidas económicas del gobierno 
de Javier Milei.

“No nos sorprendió, sabíamos que marzo es 
el mes pico de consumo porque arrancamos las 
actividades al cien por ciento e históricamente 
las temperaturas son altas y hace que tengamos 

que utilizar los equipos de aire acondicionado, 
cosa que no pasa tanto en diciembre donde ya 
venimos con mucho menos actividad”, indicó a 
El Periódico.

Mina manifestó que por gastos de funciona-
miento, lo que se recibe de la Nación no llega a 4 
millones de pesos, con lo que deben pagar ener-
gía eléctrica, gas, agua, seguridad, conectividad, 
seguros, mantenimiento edilicio y del predio, 
todo lo que implica funcionar. 

El sector sur 
se agranda

Bernarte explicó que la in-
corporación de la escuela 
Proa en este sector sur vie-
ne a complementar al jardín 
de infantes y a una escuela 
primaria.

“Esto es necesario tenien-
do en cuenta que, cuando 
se consolide el barrio, va 

a ser un conglomerado de 
más de 10 mil personas, lo 
que se consideraría como 
‘una ciudad dentro de la 
ciudad’, y una ciudad debe 
pensarse siempre desde el 
desarrollo, desde el progre-
so, desde la educación y los 
establecimientos educativos 

son indispensables en ese 
proceso”, destacó el inten-
dente. 

Además de barrio La 
Milka, esta zona suma a 
los nuevos loteos como Lo 
Tengo, Brisas del Sur, Em-
prendimientos del Sur y 
Procrear.

SOCIEDAD

mos a acompañar en la nueva 
Ley de Bases, vamos a firmar 
el Pacto de Mayo como apoyo 
a su política para que tenga los 
instrumentos necesarios para 
seguir gobernando”.

Sostuvo que la Argentina 
“debe repensarse, innovarse, 
mejorar", pero subrayó que “a 
un plan fiscal se lo sostiene 
con un plan productivo”. 

“Y cuando hablás de un 
plan productivo no existe sin 

LLARYORA DIJO EN 
SAN FRANCISCO QUE AL PACTO 

DE MAYO LE FALTA DEBATIR 
SOBRE EL EJE EDUCATIVO

( viene de página 3 )

educación, sin talento y sin 
obras estratégicas”, remarcó. 
Ahí es donde Llaryora se-
ñaló un vacío respecto a los 
10 puntos del pacto que fir-
marán las provincias con la 
Nación.

“El Pacto de Mayo para no-
sotros firmarlo es fácil por-
que es lo que hace Córdoba 
y desde mucho tiempo atrás. 
Nosotros potenciamos y sem-
bramos parques industriales, 
educación vinculada a la pro-
ducción, la exportación. Por 
supuesto que uno puede opi-
nar y faltan temas como el eje 
productivo, educativo, el de 
obras estratégicas. Pero empe-
cemos por los 10 puntos que 
hay y después complemente-
mos”, cerró. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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LE SOBRA GAS: HERMES 
CACHIARELLI SIGUE AL FRENTE 

DE SU NEGOCIO A SUS 92 AÑOS
( continúa en página 6 )

Historias

ESCRIBE: OSCAR ROMERO
Recorrido 

Nacido en Colonia Marina 
un 9 de mayo de 1932, Her-
mes pasó gran parte de su in-
fancia y adolescencia desem-
peñando tareas rurales junto a 
sus padres José y Rosa, y sus 
hermanos. Allí, cuenta, apren-

mosa ciudad de San Francisco” 
que, según cuenta, tanto le dio. 

“Puedo decirte que a través 
de muchos años he aprendido 
algo de oficio, soy mecánico 
gasista y comerciante, por su-
puesto”, dirá Hermes sentado 
en su escritorio en el centro 
del local, rodeado de arte-
factos, repuestos y accesorios 
relacionados al gas natural y 
envasado.

- Esta es una buena opor-
tunidad entonces para ha-
blarle a sus clientes…

- Sí, me debía un agrade-
cimiento a todos los que son 
mis clientes y a los que lo 
fueron. Es un beneplácito 
para mí porque ellos se me-
recen toda la atención y el 
respeto que siempre les tuve 
y por eso llegué a estar con 
mis 92 años todavía de lleno 
en mi negocio. Y si Dios me 
da bendición de continuar 
en esto, con mucho cariño 
lo voy a seguir haciendo por-
que se me hizo carne, es mi 
vida, mi mundo. 

Le sobra gas: 
Hermes Cachiarelli

sigue al frente de su 
negocio a sus 92 años

Con más de 90 primaveras, “Don Cachiarelli” asegura que encuentra motivación para seguir al frente de 
su local comercial en calle Caseros: “Se me hizo carne, es mi mundo”, sostiene. Aquí parte de su historia.  

Hermes José Cachia-
relli no quiere desa-
tender ni un minuto 

su local. Sus clientes y provee-
dores van pasando y el hombre 
de 92 años, firme como desde 
hace varias décadas en su co-
mercio (Cachiarelli Gas), les 
brinda toda su atención. Es 
por eso que no resultó fácil 

concertar una entrevista den-
tro de su horario laboral. 

Finalmente “Don Cacha” 
-como lo llaman algunos-, se 
hace un tiempo, sacrifica su 
siesta y atiende a El Periódico 
para hablar –algo que le gusta 
mucho- de su vida, sus logros 
comerciales y algunos achaques 
que ha sufrido. Pero sobre todo 
accedió a la entrevista con la fir-
me intención de agradecer -en 
reiteradas oportunidades- a 
sus clientes por tantos años de 
acompañamiento y “a la her-
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mujeres, las ventajas del gas. Y 
tuvo buen efecto, de a poco em-
pezaron a pedirme que adapte 
las viejas cocinas de kerosene a 
gas. Creo que el ser responsable 
y tratar de llevar soluciones a los 
clientes hizo que me buscaran y 
lo hacía con la mejor predispo-
sición. En qué casa no habré en-
trado para reparar una cocina.

Asevera que transformó 1860 
cocinas de kerosene a gas sola-
mente en San Francisco: “Eso 
sí, trabajaba día y noche. A veces 
me dormitaba, pero todo lo hacía 
para llevar el pan a la mesa”. 

dió diversos oficios que le per-
mitirían luego desenvolverse 
en distintos rubros. 

“Siempre fui un aprendiz de 
la capacidad que tenía mi que-
rido padre para hacer de todo, 
más que nada en tareas de ta-
ller o como herrero, además de 
que me enseñó a trabajar en 

el campo y de eso aprendí mu-
chísimas cosas”, relató. 

Don Cacha recuerda que 
cuando llegó a San Francisco a 
sus 23 años e instaló un taller 
de herrería general, enseguida 
lo “taparon de trabajo” porque 
hasta arreglaba escupideras en 
las casas. 

Aunque luego admite: “A pe-
sar de tener mucho trabajo, eso 
no me conformaba, económica-
mente no me resultaba. Enton-
ces decidí ir a ver qué pasaba en 
Buenos Aires, tenía familiares 
allá. Ahí tuve la oportunidad y 

la bendición de cruzarme con 
un hombre que tenía un taller 
similar al mío, aunque con más 
categoría y ahí vi una cocina 
que funcionaba con una ga-
rrafa a la par, eso era nove-
doso y dije en ese momento 
‘esto es lo que se viene’”. 

Alrededor de la década de 1950, 
en San Francisco, según refiere 
Hermes, casi todas las familias 
de la ciudad tenían cocinas que 
funcionaban a kerosene. Es por 
ello que el hombre identificó una 
oportunidad de negocio y decidió 
apostar un pleno por la garrafa. 

Sostiene que estuvo largo 
tiempo y con distintos argu-
mentos tratando de convencer 
a ese colega de Buenos Aires 
para que le vendiera una ga-
rrafa de 10 kilos, hasta que por 
fin lo consiguió. 

- ¿Qué hizo con aquella 
garrafa?

- La traje para armar un 
equipo de cocina y ponerle la 
garrafa. Así que en el patio de 
mi negocio hacía publicidad 
encubierta -ríe-, y les mostraba 
a las personas, sobre todo a las 

LE SOBRA GAS: HERMES
CACHIARELLI SIGUE AL FRENTE DE 

SU NEGOCIO A SUS 92 AÑOS
( viene de página 5 )

Historias
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Don Cachiarelli goza y se 
emociona de recordar su histo-
ria de nueve décadas. Con elo-
cuencia aborda distintos temas 
desde los cambios en su comer-
cio, el recuerdo de sus padres 
y de los amigos que ya no es-
tán, pero con singular ternura 
refiere cuando conoció a quien 
sería su esposa Mabel, a la que 
conoció en un baile en el club 
San Isidro y a la que conside-
ra el amor de su vida. Con ella 
tuvo dos hijos - Federico Rudi, 
docente, y Mabel, psicóloga- y 
con la que permaneció 36 años 
de casados hasta que una dura 
enfermedad se la llevó. 

De instalar garrafas 
a ser mayorista 

Cachiarelli empezó sus tareas 
comerciales y de taller en calle 
Mitre y Cabrera, luego se tras-
ladó sobre calle Mitre al 215, 
donde permaneció varios años 
hasta que le llegó la propuesta 
de ser distribuidor mayorista 
de garrafas. 

“Lógicamente comenzó un 
movimiento grande de ven-
tas que por suerte tenía y me 
advirtieron, con justa razón, 
que había que trasladar toda 
la parte pesada del reparto a 
otro lugar más distanciado del 

centro de la ciudad. Me fui a 
barrio Dos hermanos -Costa 
Rica 75-, tenía dos galpones y 
continuamos con la venta de 
gas envasado”, relata. 

Y añade: “Llegué a repartir 
hasta 30 mil kilos de gas por 
mes en los comienzos. Pude 
comprar un camión e iba a Cór-
doba a buscar las garrafas. Fue-
ron muchos años, tendría que 
hacer números -ríe-, pero eran 
otras épocas, no había gas natu-
ral acá, entonces se vendía mu-
cho”. 

Sin embargo, con los años 
“Don Cacha” optaría por achi-
carse: “Estaba en todo y había 

cosas que ya me superaban, 
por eso decidí dejar de ser ma-
yorista en gas. Me dediqué a 
los accesorios, repuestos y ar-
tefactos y creo que me saqué 
una preocupación de encima”. 

En su local de Caseros al 
459, junto a María José, su 
empleada de varios años, ofre-
cen una amplia variedad de 
productos relacionados a la in-
dustria del gas, además de la 
recarga de sifones para la soda, 
entre tantas otras cosas. 

-¿Cuál es el secreto para 
mantenerse tan activo?

- Considero que los años te 
hacen aprender mucho en cuan-
to a cómo uno debe cuidarse. 
Mis quehaceres nunca fueron 

de lo más liviano, siempre hice 
fuerza desde chico en el campo, 
me acuerdo cuando levantaba 
las bolsas de trigo y creo que 
sigo siendo fuerte porque en la 
actualidad levanto peso que no 
debería, pero mi médico no se 
tiene que enterar de esto -dice 
en tono cómplice-, igual tengo 
que hacerla porque no pue-
do pedirle a un tercero que lo 
haga por mí. Aunque tuve que 
reponerme de algunos golpeci-
tos en la salud, tengo la suerte 
y el privilegio de que Dios me 
da fuerzas. Mi médico es el doc-
tor Roberto Caldelari, un señor 
profesional. Me llamó y me dijo: 
‘Hay Hermes para rato, los aná-
lisis te dieron todos muy bien’, 
así que aquí estamos.  

Don Cacha” se confiesa 
amante del tango y el folclo-
re, tanto es así que la música 
lo acompaña mientras trabaja 
o ya en su casa, al finalizar la 
jornada laboral. 

Confirma que tuvo la opor-
tunidad de conocer a grandes 
figuras del tango, entre ellos 
al gran maestro Osvaldo 
Pugliese, con quien forjó 

amistad. "Conocí personal-
mente a don Osvaldo -afirma 
con emoción-. Las veces que 
hemos estado veraneando 
en Mar del Plata, él con su 
señora y yo con mi querida 
Mabel. Me emocionan esos 
recuerdos".

En un rincón de su local, 
guarda posters -cual fanático 
adolescente-, de algunos de 

sus ídolos de la música popu-
lar, entre ellos Carlos Gar-
del, Julio Sosa y otros. 

Para Hermes, el amor por 
el tango que heredó de sus 
padres, ha sido una fuente 
de alegría y vitalidad: "Creo 
que la música a mí me dio, 
quizás, un poco de cuerda 
más para estar acá ahora", 
reflexiona.

Tanguero de ley con una amistad especial
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De San Francisco a Las Vegas: 
empresa de software tuvo 

una gran experiencia en 
el mundo del cine

Dos de los ingenieros 
al frente de la empre-
sa Nexo Soluciones 

arribaron la semana pasada a 
la ciudad de Las Vegas (Esta-
dos Unidos) para participar de 
CinemaCon, la convención 
de cine más importante del 
mundo.

La firma local, nacida en 
2004, participó por tercera vez 
de este evento. Lo hizo a través 
de Cinexo, una sociedad con 
otra empresa que les permitió 

A través de un producto ideado junto a otra firma de ese            
rubro, la local se trajo buenas sensaciones del país del norte.

adentrarse en esta industria 
brindando una solución inte-
gral para complejos de cines 
que agiliza la administración 
y gestión de las empresas ex-
hibidoras.

Lo hace por medio de apli-
caciones móviles generando 
herramientas para boletería y 
Candy, además de la posibili-
dad de autogestión en el hall 
de ingreso.

El gerente comercial de 
Nexo, Diego González, y 
Juan Pablo Bono, geren-
te de Operaciones, fueron 
quienes participaron del gran 
evento. Ambos son ingenie-

EMPRESAS Y NEGOCIOS

ros y cabezas de la empresa 
junto a Gabriel Cerutti, tres 
graduados de la Facultad Re-
gional San Francisco de la 
UTN (Universidad Tecnoló-
gica Nacional) que pertene-
cen además a su planta do-
cente.

“Fuimos bien preparados. 
Conocíamos el evento de dos 
años anteriores y eso nos per-
mitió poder conseguir nuevos 
contactos. Se llevó bastan-
te material de marketing a 
la altura del evento que nos 
permitió afianzar enlaces con 
partners comerciales que te-
nemos”, destacó González a       
El Periódico.



•9

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 20 de abril de 2024

Asimismo, explicó que Ci-
nemaCon se convirtió en un 
“muy importante lugar de 
encuentro” de los actores del 
negocio del cine, entre ellos 
proveedores, distribuidoras, 
exhibidores y más.

“El viaje tuvo de positivo 
además de establecer nuevos 
vínculos conocer otras cultu-
ras, contextos sociales, perso-
nas, y eso suma para el bien-
estar de la empresa”, señaló 
González, agregando: “Mucha 
gente conoce el producto que 
hacemos y eso nos sorprende 
viniendo de una ciudad pe-
queña, lo que ratifica el cre-
cimiento que tuvimos a lo 
largo del tiempo y esto gracias 
al equipo que desarrolló una 
solución de primera calidad 
mundial”.

Convención

Cada año, la Asociación Na-
cional de Propietarios de Tea-
tros (The National Association 
of Theatre Owners) de Estados 
Unidos se reúne en Las Vegas 
para premiar a aquellos nom-
bres de la industria que hacen 
su gran aporte a la experien-
cia cinematográfica y conocer 
lo que se viene en materia de 
estrenos.

Pero, además, es una fecha 
ideal para discutir los asuntos 
más relevantes que conciernen 
a sus miembros: propietarios 
de salas de cine, operadores 
de las principales cadenas del 
mundo y operadores indepen-
dientes que representan a más 
de 35 mil pantallas de Estados 
Unidos y más de 33 mil panta-

llas en otros 100 países alrede-
dor del mundo.

Según Bono, gerente de 
Operaciones de Nexo, asis-
tir al evento fue una opor-
tunidad para posicionar su 

producto y continuar su ex-
pansión. Actualmente, expli-
có, lo ofrecen a lo largo de 
toda América con grandes 
chances de saltar el océano 
y llegar en 2025 a un nuevo 
continente.

Cinexo es utilizado hoy por 
el 25% de los cines indepen-
dientes de Argentina. También 
tiene clientes en Colombia, 
Venezuela, Ecuador, Chile, 
Bolivia, Puerto Rico y México.

Para González, el resulta-
do de la última participación 
puede ser el comienzo de 
algo más grande: “La indus-
tria no viene atravesando un 
buen año, había cierta preo-
cupación de los exhibidores, 
pero tenemos fe que esto se 
acomode. El material que vi-
mos para los próximos meses 
y años, las películas que irán 
saliendo, le dio bastante tran-
quilidad a los actores de la 
industria de que seguramen-
te estemos en una etapa de 
recuperación de la taquilla y 
los asistentes a las salas”. 15años

15 AÑOS
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El 2º Congreso de Energías Renovables de San 
Francisco tendrá lugar el viernes 26 de abril en Tec-
noteca, anunció el secretario de Vinculación Educa-
tiva, Tecnológica y Productiva de la Municipalidad, 
Germán Fassetta.

El funcionario expresó que se trata de una propuesta 
que “intenta ser superadora” y cuenta con encuentros 

y una serie de actividades como talleres, ponencias y 
charlas dirigidas a los estudiantes, pero también al pú-
blico en general, sobre energías renovables. 

La actividad cuenta con la organización de la 
Municipalidad, la UTN Facultad Regional San 
Francisco y el magíster en Energías Renovables, 
Víctor Carbajal.

Entre los disertantes estarán los desarrolladores 
del primer vehículo eléctrico en San Francisco, 
también una empresa de Macao (China) que provee 
los parques energéticos para el mundo y abastece 
a centrales térmicas y eléctricas. Asimismo esta-
rán los representantes de la Cámara Argentina de 
Energías Renovables.

Vuelve a realizarse el Congreso de Energías Renovables 

“Fuimos bien preparados.
Conocíamos el evento de dos años 
anteriores y eso nos permitió poder 

conseguir nuevos contactos”.

Diego González 
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cidido en diferentes eventos y 
lograron armar un grupo ar-
tístico. 

Vale destacar que las obras 
estarán en exposición y a la 
venta durante abril en el lo-
cal ubicado en Bv. 9 de Julio 
1844. El horario es de martes 
a viernes de 17 a 20 y sábados 
de 9 a 12.

Con motivo de la exposición, 
las tres hablaron con El Perió-
dico sobre sus raíces artísticas, 
la técnica con que trabajan y 
cuáles fueron sus primeros pa-

Tres mujeres y la particular relación con el 
arte de “darle brillo” al vidrio y los mosaicos

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

ALGO PASA

La galería de arte El Es-
pacio tiene este mes a 
tres mujeres como expo-

sitoras en una nueva muestra 
colectiva. En esta oportunidad 
las destacadas son Patricia 
Gilli, Natalia Santo y Nancy 
Oviedo. 

Trabajan con técnicas dife-
rentes, en el caso de Oviedo se 
expresa con el mosaiquismo, 
Santo lo hace a través del Vi-
traux y Gilli incursiona en el 
arte de la vitrofusión. No son 
desconocidas entre sí, sino que 
hace un tiempo habían coin-

sos en este mundo. 

- ¿Hace cuánto que se de-
dica a trabajar en el arte?

- Patricia Gilli: Trabajo con 
el vidrio hace unos 3 años y 
tomo clases con mi profesora 
que es Gisela Novello. Para mí 
el vidrio era una materia pen-
diente. Lo último que hice en 
Bellas Artes fue mosaiquismo 
y después empecé a incursio-
nar en lo que es el vidrio en sí, 
yo le tenía mucho miedo y dije 
'me voy a sacar el miedo de 
alguna forma' y realmente me 
enamoré. Como también hice 

con el mosaiquismo, ahora con 
el vidrio me gusta mezclar, su-
perponer, darle vida y sobre 
todo reciclarlo. Es como darle 
una segunda oportunidad.

- Natalia Santo: Cuando 
terminé el secundario hice un 
par de años de Bellas Artes y 
ahí conocí a una compañera 
que hacía vitraux y me encan-
tó. Soy vitralista y trabajo con 
el vidrio en sí como material 
artístico, aunque hoy en día 
estoy incorporando otros mate-
riales. Si bien el vidrio se pue-
de combinar y yo lo ensamblo 

con madera por ejemplo, en 
general lo trabajo como lo en-
cuentro. 

- Nancy Oviedo: Hace unos 
3 o 4 años descubrí esta técni-
ca que me encanta yendo a un 
taller acá de la ciudad con la 
profesora Laura Cardetti. Des-
pués encontré un taller escuela 
de mosaico que está en Buenos 
Aires, pero hay una sede acá 
en Córdoba, y me entusiasmé 
así que ahora estoy cursando el 
segundo año. Te habilita para 
poder dar clases en un taller o 
tener uno propio.

Natalia Santo, Pa-
tricia Gilli y Nan-
cy Oviedo son las 
artistas del mes de 
abril en la galería 
El Espacio. Todas 
hablaron sobre su 
vida, motivaciones 
y los primeros tra-
bajos que hicieron 
en la vitrofusión, 
vitraux y mosai-
quismo.

110 caracteres

Juan Perez

# La exposición reúne obra de las tres mujeres y estará abierta todo abril.
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- ¿Qué le gusta hacer con 
esta técnica?

- PG: No solamente me gusta 
hacer lo que es un objeto, pre-
fiero hacer algo que sea lindo 
visualmente y que vista un rin-
cón o pueda utilizarse. Me gusta 
que tenga su utilidad, también 
utilizarlo con hierro e inventar 
cosas. Realmente la vitrofusión 
te hace volar la cabeza de co-
sas para imaginar. 

- NS: Me encan-
ta el material en sí 
que me identifica 
un montón y de la 
técnica me gusta 
mucho que se re-
fleja lo artesanal. 
Hago todo a mano, 
desde el diseño, el dibu-
jo, hasta cortar el vidrio 
y pulir. Obviamente que 
tengo herramientas y algu-
na que otra máquina, pero es 
como que todo necesita de tus 
manos, entonces eso es lo que 
más me atrapa. A la vez me 
encanta que después con los 
resultados se vea el sello arte-
sanal, la impronta del que lo 

realiza. La técnica que uso es 
Tiffany porque la inició Luis 
Tiffany, se puede asociar y ver 
más plasmado en las lumina-
rias porque él hacía lámparas, 
las pantallas en vitraux.

- NO: Lo que es manualida-
des me gusta todo, inclusive 
empecé pintando y después 
en una oportunidad hice un 
seminario de mosaiquismo y 
ahí me atrajo. Siempre digo 
que es como un rompecabezas 
porque al principio al no tener 
las herramientas uno al azule-
jo lo rompe con un martillo 

y así vas poniendo pieza 
por pieza.

- ¿Qué aportó 
a la exposición 
en esta oportu-
nidad?
- PG: En esta 

exposición también me gustó 
utilizar el hierro. El vidrio es 
más cálido, luego lo ensamblo 
con el hierro que es muy frío. 
Ahí, por ejemplo, la que más 
me gustó de las obras mías es 
la de Amapola, es una base 
justamente de hierro con unas 
flores arriba.

- NS: En la muestra tengo 
unas esculturas que también 
tienen alambre y algo de teji-
dos o masas metálicas, pero el 

vidrio en sí es lo que predomi-
na y es el material principal. 
Uso en general todo tipo de vi-
drios, tanto blancos que serían 
los translúcidos como de color 
y nacionales o importados.

- NO: Ahora se dio la opor-
tunidad de que nos llamaran, 
por eso agradecemos mucho, 
y además fue a nosotras tres. 
Cada una tiene una técnica di-
ferente, pero más allá del ma-

terial, ellas usan vidrio y yo el 
mosaico, coincidimos en que 
todas incorporamos el color y 
hay una cierta unión en los 
trabajos.

- ¿Cuál fue su primer trabajo? 
- PG: El primer trabajo que 

hice fueron unas lechuzas que 
eran tutores. El tutor es lo 
principal donde utilizás un ar-
mazón de hierro para ponerlo 
atrás y como decía en esta ex-
posición usé mucho el hierro.

- NS: Lo primero que hice 
fue un tutor como los que tie-
nen las plantas que pueden ir 
tanto al exterior como interior. 
Era un tutor con forma de flor 
muy simple, lo hice con vidrio 
transparente porque además 
en aquella época, vengo de 
un pueblo (Carlos Pellegrini - 
Santa Fe), no se conseguía tan 
fácil todo. Lo atesoro conmigo.

- NO: Mi primer trabajo fue 
una mandala y cada vez que 
la miro me gusta menos (ri-
sas), hoy la tengo pegada en 
la pared.

La exposición 
puede visitarse

en 9 de Julio 1844 
de martes a 

viernes de 17 a 20 y 
sábados de 9 a 12.

# Técnicas: Oviedo trabaja con el 
mosaiquismo, Santo con vitraux y 

Gilli lo hace con vitrofusión.
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DE NUESTRA REDACCIÓN

Estacionamiento Medido: usuarios podrán saber 
dónde hay lugares libres a través de la app

SOCIEDAD

dad de lo clásico a lo moder-
no: “Pretendemos una ciudad 
ágil donde las decisiones para 
nuestros vecinos sean tomadas 
a partir de datos sistémicos 
para hacer más eficiente el uso 
de los recursos económicos, 
humanos y de infraestructura 
para los servicios mejorando 
calidad de vida para los veci-
nos y hacia eso apunta la firma 
de estos dos convenios”.

En representación de la en-
tidad educativa, el secretario 
de Vinculación Tecnológica 
de la UTN, Ezequiel Gribau-
do destacó sobre la iniciativa: 
“Permitirá a la gente, median-
te la lectura de la información 
que brinde el tablero de datos 
en la aplicación, poder definir 
a qué hora le conviene salir en 
función de los datos que arro-
je el porcentaje de estaciona-
miento en la zona a la que se 
quiera dirigir”.

La Municipalidad de San 
Francisco suscribió un 
convenio con la Facul-

tad Regional San Francisco 
de la UTN, por medio del 
cual se pondrán en marcha 
mejoras para la plataforma 
de estacionamiento medido, 
utilizando datos que otorga 
el uso de la aplicación con la 
cual funciona.

Asimismo, firmaron otro 
acuerdo, en este caso de pa-
santías en diferentes áreas de 
la Administración Municipal 
para estudiantes avanzados 
de las diferentes carreras de 
grado.

Las modificaciones son 
llevadas adelante por profe-
sionales de la casa de altos 

estudios y se estima que la 
nueva función estará opera-
tiva a principios de julio de 
2024.

¿Qué datos tomarán? In-
formación en tiempo real 
como la cantidad de plazas 
totales de estacionamiento, 
el porcentaje de ocupadas, 
las variaciones en función de 
los días y horarios, geoloca-
lización de las infracciones, 
rendimiento de inspectores, 
entre otros. Se podrá ver en 
dos tableros, uno de utiliza-
ción municipal y otro para el 
uso del usuario.

Por ejemplo, con esta me-
jora en la aplicación, quien 
necesite estacionar podrá 
acceder a información que 
señale las zonas más libe-
radas dentro del radio que 
comprende el estaciona-
miento medido.

Ir hacia una ciudad 
moderna

El intendente Damián Ber-
narte valoró los acuerdos con 
la UTN e indicó que la eco-
nomía del futuro “está basada 
en el conocimiento y bajo ese 
concepto la universidad por 
excelencia de San Francisco 
debe ser un aliado estratégico 
de la Municipalidad”.

Siguiendo con esta alian-
za, manifestó: “Necesitamos 
ir reemplazando con recurso 
formado a gente que, en mu-
chos casos, se va jubilando. 
Hoy necesitamos tener recur-
sos humanos más capacitados 
y eso justifica la visión de esta 
alianza estratégica”.

Bernarte habló de su com-
promiso en transformar la ciu- 15años
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EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

El Destacamento Sub Oficial Principal B.V. 
Roque Delgado cumplirá nuevo aniversario

al edificio como Destacamento 
Roque Delgado.

¿Quién fue Roque Delgado?

Delgado nació en Tránsito el 
12 de octubre de 1935, ingre-
sando al cuerpo de Bomberos 
Voluntarios de nuestra ciu-
dad el 1 de febrero de 1957. 
En su carrera como bombe-
ro voluntario fue recibien-
do distintos ascensos, sien-
do promovido a sub oficial 
principal en junio de 1990, 
pasando a retiro en octubre, 
totalizando una antigüedad 
de servicio de 33 años 8 me-
ses y 21 días.

Su presencia diaria en el 
cuartel de bomberos era una 
constante. Su humildad, su 
sencillez y su especial mane-
ra de ser lo habían convertido 
con el tiempo en una persona 
muy querida por sus compa-
ñeros, en especial por los más 
jóvenes, con quienes tenía una 
relación de respeto y amistad 
muy valorada.

Son precisamente ellos quie-
nes sintieron la necesidad de 
rendirle este homenaje en 
vida, y es por esta razón que el 
29 de abril de 2012, en el acto 
inaugural del edificio, se hizo 
entrega simbólica de la llave al 
Sub Oficial Principal Bombe-
ro Voluntario Roque Delgado, 
siendo la misma entregada por 
el entonces presidente José Ol-
mos. 

Roque falleció el 19 de 
mayo de 2013, pudiendo sólo 
participar del 1º aniversario 
del destacamento.

Cabe recordar que este Desta-
camento se inauguró en el año 
2012, situado en el acceso oes-

te de la ciudad.  La causa de su 
creación fue dar rápida respues-
ta a los potenciales riesgos que 
se puedan producir en el Par-
que Industrial y la zona noroes-
te. Cuenta para tal fin con uni-
dades disponibles de incendio, 
logística, salvamento y rescate.

El 29 de abril, Bom-
beros Voluntarios 
estará de festejo 
por los 12 años de 
operatividad de su 
segunda casa, ubi-
cada al suroeste de 
la ciudad. 

La Sociedad Bomberos 
Voluntarios de San 
Francisco estará de fes-

tejo el próximo 29 de abril. 
El Destacamento Sub Ofi-
cial Principal B.V. Roque 
Delgado cumplirá 12 años 
de operatividad. Su principal 
objetivo es responder a emer-
gencias ocurridas al oeste de 
la ciudad, Parque Industrial y 
rutas de cercanía.

Su nombre hace alusión al 
Sub Oficial Principal Bom-
bero Voluntario Roque A. 
Delgado, quien en su carrera 
como voluntario se convirtió 
en una figura emblemática, 
querida y respetada por todos 
los integrantes del Cuerpo 
Activo. 

A primera hora de la ma-
ñana –se informó- se llevará a 
cabo el tradicional acto proto-
colar frente al edificio ubicado 
en calle Av. Cervantes al 3650.

¿Por qué se creó 
el destacamento?

En 2007, la institución pre-
sentó a distintos candidatos 
a intendente municipal de la 
ciudad un proyecto en el que 
planteó la necesidad de cons-
tituir en el oeste de la ciu-
dad un destacamento para la 
atención de los siniestros que 
se producen en ese sector, 
particularmente pensando en 
la asistencia de las industrias 
radicadas en el Parque In-
dustrial.

El 30 de abril de 2011, 
cuando se celebraba el 74º 
aniversario de la institución, 
el intendente municipal de 
ese momento, Martín Llar-
yora (actual gobernador), en-
tregó un subsidio de 500 mil 
pesos para encarar su cons-
trucción.

Rápidamente, un grupo de 
bomberos entusiastas, asesora-
dos por el arquitecto Roberto 
Ronconi empezó a diagramar, 
dibujar, pensar y discutir el 
nuevo edificio.

En muy poco tiempo el 
proyecto se hizo realidad y el 
Cuerpo Activo sintió la nece-
sidad de asignarle un nombre 
al lugar. Por unanimidad, la 
comisión directiva, en una re-
unión celebrada el 3 de abril 
de 2012, conforme a la pro-
puesta elevada por la Jefatura 
del Cuerpo, resolvió designar 
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Sportivo estrena casaca y 
busca fortalecerse en casa

DEPORTES

trenar la nueva camiseta alu-
siva al aniversario número 110 
de la institución, celebrado el 
lunes pasado.

El colegiado Mariano Agli 
estará acompañado por los 
asistentes Sergio Pérez y Ni-
colás Sosa. En tanto, el cuarto 
árbitro será Andrés Franco.

Monserrat afuera por 
21 días y Bravo con 
dengue

Como si fuera poco, las lesio-
nes y los casos de afectados por 
dengue en el marco de la epi-
demia en todo el país no han 
ayudado mucho a Sportivo. En 
la lista se cuentan (con evolu-
ción positiva) Tomás Roui-
ller, Lucas Basualdo, Carlos 
Arriola (podría volver el lu-
nes) y Tomás Federico

En las últimas horas se agre-
garon el arquero, que venía 
siendo titular, Pedro Bravo y 
el juvenil Leonel Flores.

Al margen de ello, también 
estará fuera de las canchas por 
21 días el delantero Gastón 
Monserrat, que fue titular en 
Lincoln. Tras realizarse la re-
sonancia se confirmó una dis-

Sportivo Belgrano recibirá 
el próximo lunes a partir 
de las 20 a Gimnasia de 

Concepción del Uruguay por 
la quinta fecha del Federal A, 
necesitado de una victoria que 
le devuelva la confianza y lo 
ponga en los puestos principa-
les de la zona. Viene de perder 
en Lincoln, nuevamente sobre 
la hora, y eso pone en aprietos 
su premisa de luchar en los 
puestos principales. 

El equipo de nuestra ciudad 
no logró contagiar a los hin-
chas con su juego. Hasta el 
momento solo ha tenido dos 
victorias, ambas de local y por 
la mínima.  

Por su parte, los entre-
rrianos no tuvieron un buen 
arranque de temporada y to-
davía no ganaron: dos derro-
tas y dos empates.  

Lunes y televisado  

El partido se disputará el 
próximo lunes y contará con la 
televisación de DirecTV. Será 
también la oportunidad de es- 15años
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ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL 5ª FECHA
Domingo 11.30 hs.

Douglas Haig vs.
Independiente (Chivilcoy)

Domingo 16 hs
Def. de Belgrano (Villa Rama-

llo) vs. El Linqueño
Domingo 19.30 hs

Sp. Las Parejas vs. Def. de 
Pronunciamiento

Lunes 20 hs.
Sportivo Belgrano vs. Gimnasia 

(Concepción del Uruguay)
Libre: 9 de Julio (Rafaela)

tensión en el ligamento lateral 
interno de su rodilla derecha. 
Quién sí podría volver es Ale-
jandro Toledo, que había su-
frido un desgarro en la prime-
ra fecha.

POSCIONES
• El Linqueño ...............8 pts.
• Indep’te ........................7 pts.
• Douglas Haig  ............6 pts.
• Def. de Belg.  ..............6 pts.
• Sp. Belgrano  .............6 pts.
• 9 de Julio ....................4 pts.
• Sp. Las Parejas  .......3 pts.
• Depro  ............................3 pts.
• Gimnasia  .................... 1 pt.
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El Ceibo se acomodó y 
ahora va por el puntero

DEPORTES

visitar este domingo desde las 
21.30. El juego será válido por 
la 11ª fecha y se podrá ver en 
basquetpass.tv (requiere sus-
cripción paga).

La recta 
final

Llega el tiempo 
de definiciones en 
la fase regular, 
en los próximos 
compromisos 
quedarán de-
finidos los cla-
sificados a pla-
yoffs que serán 
los tres primeros de 
la zona. En tanto, al 
play in irán el resto 
de los equipos para 
dirimir un cupo en 
esos playoffs.

El Ceibo se mantiene expec-
tante, ya quedó libre en dos 
oportunidades y busca termi-
nar en la mejor colocación po-
sible para obtener ventaja de 
localía en la etapa eliminatoria.

En playoffs, los equipos de 
la Zona A se cruzarán con 

los equipos de la Zona 
B, que está integrada 
por Red Star, Olimpia 
de Catamarca, Hindú 
BBC, Facundo de La 

Rioja, Asociación 
Chamicalense de 

La Rioja, Club 
Riojano y Rio-

ja Juniors 
Basket.

La Asociación El Ceibo se 
acomodó en la Liga Fe-
deral. Después de un ini-

cio con paso en falso y una de-
rrota en Morteros que lo bajó 
de los puestos principales, el 
equipo de Eduardo Blengini 
recuperó terreno y quedó bien 
parado de cara al cierre de la 
fase regular.

La última semana venció a 
9 de Julio de Morteros en el 
“Antonio Cena”, un triunfo 
trabajado en un partido que 
se presentó complicado desde 
el inicio. La victoria lo ubi-
ca en el segundo escalón de 
la tabla y ahora sueña con 
arrebatarle la cima a Bochas 
Sport Club.

Precisamente el próximo ri-
val de la Flor es el elenco de 
Colonia Caroya, al cual deberá 

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL
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# El Ceibo 
tendrá un partidazo 

ante Bochas.
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Habrá “bailazo” de Jean Carlos en 
el Gigante en vísperas de feriado 

ALGO PASA

DE NUESTRA REDACCIÓN

El próximo baile en el es-
cenario del “Gigante” de 
Bomberos Voluntarios 

será muy especial porque coin-
cidirá con un nuevo aniversario 
de la institución y para ello, un 
grande de la música popular 
cordobesa será el encargado de 
animar la noche: Jean Carlos, 
el Rey del Mambo.

La fecha elegida no es casua-
lidad: el martes 30 de abril, vís-
pera de feriado -por el día del 
Trabajador-, y coincide con el 
87 aniversario de la institución. 
Sin dudas un doble festejo para 
el público con una noche que 
promete ser inolvidable.

Por su parte, el “Rey del 
Mambo” se encuentra reco-
rriendo Córdoba y otras pro-
vincias del país también en 

pleno festejo por sus 28 años 
de carrera en los escenarios.

"Vamos a trabajar para vivir 
una hermosa noche", afirma-
ron desde Bomberos Volunta-
rios de San Francisco. "Invi-
tamos a toda la comunidad a 
festejar con nosotros este ani-
versario y disfrutar de la mú-
sica de un grande como Jean 
Carlos".

Venta de entradas

Desde la institución informa-
ron que las entradas para el 
show de Jean Carlos estarán a 
la venta a partir del lunes 22 
de abril para socios de Bom-
beros Voluntarios, quienes po-
drán adquirirlas en la sede de 
la institución de 18:30 a 20:30.

A partir del miércoles 24 de 
abril, la venta se extenderá al 
público en general en el mis-
mo horario.

La Fiesta de 
Solcito llega 
al Mayo
Galardonado como el me-
jor espectáculo infantil de 
la temporada 2024 en Car-
los Paz, La Fiesta de Sol-
cito llega a San Francis-
co este sábado 20 de abril 
para hacer bailar, reír, re-
flexionar, jugar y emocio-
nar a grandes y chicos.

Con una propuesta mu-
sical pensada para toda la 
familia, Solcito se presen-
tará junto con sus bailari-
nas, títeres y una cuidada 
puesta en el Teatro Mayo. 
El espectáculo comenzará 
a las 16. Las entradas se 
venden boletería. 

El show, a través de mú-
sica, canciones, cuentos y 
personajes, invita a encon-
trar un equilibrio entre la 
tecnología y las conexiones 
humanas.


